

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA, 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1076

Palma de Mallorca, DOMINGO 24 Diciembre de 1899

LA PAJARITA

Siendo imposible hacerlo particularmente tenemos la grata satisfacción con motivo de las próximas PASCUAS y AÑO NUEVO de felicitar a nuestros distinguidos favorecedores y a todos los de digna casa deseándoles mucha salud y prosperidades sin fin. En el punto más céntrico (calle de S. Nicolás—6—de la bella ciudad de Palma) estamos a su disposición para todo aquello que pueda serles de utilidad no tan solo en sentido comercial sino lo mismo particularmente. B. S. M.

LA PAJARITA

A los republicanos

El próximo martes día 26 del actual, se celebrará Junta general reglamentaria para la renovación de cargos, a las ocho de la noche, en el local de la Sociedad—Santacilia, 3, bajos. Palma 19 de Diciembre de 1899.

FRANCISCO QUIJADA.

Para los contribuyentes

Lenta, pero continuamente, va deslizando el presupuesto por las Cortes como una serpiente boa, ahita de millones, que se traga contribuyentes hasta reventar y que pronto dormirá las siestas de las imperiosas vacaciones de las Pascuas.

Después del Ministerio de Marina, que nos dejó tan buenos recuerdos, aparece en escena el del Ministerio de la Guerra, que es una delicia.

Hemos batallado todo el siglo XIX. Guerra contra Inglaterra hasta el año 8; guerra con Francia hasta el año 14; guerra con nosotros mismos hasta 1833; guerra civil hasta 1840; motines, sublevaciones revolucionarias hasta 1854; Idem, idem, hasta 1859; guerra de Africa, hasta 1860; guerra con América, hasta 1866; varias sangrientas sublevaciones hasta 1872; hasta 1877 tres ó cuatro guerras civiles, cubanas, carlistas, cantonalistas; algunos años de paz, siempre armada, hasta 1895, en que empieza de nuevo Cuba libre y Filipinas enfría y, por fin, la descomposición de vientre más grande que ha experimentado ningún pueblo.

De todas esas guerras hemos sacado lo que el negro del sermón. Algo menos que el negro, pues nos han dejado sin un cuarto, sin medio territorio y con muy poca vergüenza.

Sin embargo, todavía el ministro de la Guerra nos pide para su Departamento 162 millones de pesetas para seguir guerreando con el mismo éxito que hasta ahora.

Pero hay particularidades en esto de los gastos de guerra verdaderamente desproporcionados.

Hay en activo 285 generales, sin contar otros tantos que hay en pasivo, que también cobran, y sobran. Todos los Ejércitos de Europa juntos tendrían bastantes generales con los que pagamos en España. Verdad es que tendrían el disgusto de verse continuamente derrotados.

Existe un excedente de 11.000 oficiales. En otros países están en sus casas, sin sueldo, dedicados a sus industriales particulares, hasta

que las necesidades de una guerra obligan al gobierno a llamarlos a las filas. Aquí cobran 28 millones de pesetas.

En cambio, en los servicios de material, únicos atendibles en tiempo de paz, porque preparan para la guerra, como se está viendo en Africa, se invierten 22 millones de pesetas.

Como es natural, lo que se economiza en pólvora y balas, se prodiga en papel, plumas y tinta, utensilios que tienen muy poco de militares. Cuanto crean ustedes, señores contribuyentes, que se gasta en el Ministerio de la Guerra, en esos pacíficos artículos de escritorio? Pues, 1.000 pesetas diarias, ni una menos.

Terminaremos con unos datos consoladores.

El gobierno ha recibido un telegrama de Madila dando cuenta de haber fondeado en aquel puerto el vapor «Uranus», procedente de Vigan, conduciendo a su bordo al general Pina, 33 oficiales, 297 soldados, 62 religiosos y 32 particulares.

Se dispone para equipar a los repatriados de 8.000 trajes, 30.000 mantas y 22.000 chalecos de Bayona.

Ya suponemos que ese vestuario no será solo para los repatriados del vapor «Uranus». Estará destinado a los 6.000 supervivientes del vergonzoso cautiverio de Filipinas, si es que logran la libertad.

Pero aun en este caso resulta lo siguiente: a cada repatriado corresponden un traje y medio, cinco mantas y lo que es más notable, tres chalecos y medio por barba.

Y aquí nos tienen, ustedes pensando día y noche y para todo lo que queda de siglo en la aplicación que se va a dar a los dos chalecos y medio corridos que sobran a cada repatriado.

La administración militar merece un aplauso tan caloroso como los tres y medio chalecos de Bayona, superpuestos sobre los infelices prisioneros de las Filipinas.

Que ahora continuarán prisioneros de los chalecos.

Declaraciones de Paraiso

El Herald de Aragón publica las siguientes declaraciones del presidente de la Comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio.

—Me había propuesto—dijonos textualmente—absoluta reserva en cuanto a las Cámaras de Cádiz se refiere, porque constándome que gran parte del comercio de aquella plaza pienso de muy distinta manera que los que componen la directiva de aquel organismo, más atentos siempre a las conveniencias del Gobierno que a la defensa de los intereses generales del país quería evitar éste para mí desagradable momento de hablar. Pero se ha hecho pública

su actitud en momentos que Cartagena, probando una vez más su patriotismo, ha dado una lección al Gobierno y fuerza es agradecer de la directiva de Cádiz la sinceridad con que obra definiendo ya claramente su actitud. La Comisión permanente no concede subvenciones, ni siquiera puede ofrecer comisión por la prestación de servicios; su obra y la de las Cámaras es una obra de sacrificios, y sería demasiado exigir que en ella colaboraran todos.

Acaso por esto mismo, aun cuando Cádiz como el resto de España abomina de la política que nos llevó al desastre y nos conduce a la ruina, y rechaza los presupuestos contra los que la nación entera protestó vivamente, la Junta de aquella Cámara no les encontró otro «pero» que el excesivo impuesto sobre la sal.

Estamos en vísperas del fin; es llegado el momento de conocernos y contarnos; se impone la selección inmediata y bueno es definir actitudes que si no influyen en poco ni en mucho en la resolución del problema planteado, contribuirán a que el país nos juzgue a todos y deje a cada cual en el lugar que le corresponde.

Esa será la misión principal de la futura Asamblea, en la que, bien lo saben los dignos individuos de la directiva de la Cámara de Cádiz, no tienen cabida los empleados del Estado, ni los que perciben sueldos de Compañías monopolizadoras, etc., etc., y a la que concurrirá seguramente representación de todas las fuerzas vivas del país.

Pese, pues, a uno, ó pese a muchos este movimiento desinteresado y patriótico, es el movimiento de la nación misma que quiere salvarse y se salvará.

NOTICIAS

Ayer vimos un coche que en la portezuela llevaba clavada una placa del corazón de Jesús, esto llamó mucho la atención y más según se nos dijo, por no haber muchos días que dicho carruaje fué cogido con matute. ¡Oh corazón cuanto te excarnecen!

El Sr. Gobernador teniendo en cuenta que hoy es noche buena permitirá que tanto las casas de comida, como los cafés y demás establecimientos de bebidas permanezcan abiertos toda la noche.

Sumamente concurrida se vió anoche la feria de Santo Tomás que se celebra en la plaza de Abastos.

Esta estaba bien provista de toda clase de turrónes, barquillos, frutas y demás chucherías propias de las presentes fiestas.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse el Ayuntamiento son los siguientes: I. A. Secretaria.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Oficio del presidente de la Diputación provincial solicitando el pago de los atrasos que el Ayuntamiento debe a la antedicha Corporación por cuota provincial.

Obras.—Un permiso para una obra particular.—Liquidación provisional de la tubería de la calle del Matadero.

Hoy a la una de la tarde tendrá efecto en la sociedad del Fomento de la Pintura y Escultura el sorteo de cuadros organizado por dicha sociedad.

Agradecemos a don Alejandro Rosselló la atenta invitación que nos ha remitido para asistir

tir a dicho acto como tambien para visitar la exposición de pinturas de la misma.

En las oficinas de telegrafos se hallan detenidos por falta de dirección los despachos siguientes: Estados—Gabriel Bosch.

La Administración de Hacienda de esta provincia, ha señalado el día 29 del actual para la subasta de los aparejos y demás efectos pertenecientes a dos buichos apresados con tabaco de contrabando los días 31 de Mayo y 3 de Julio próximo pasado.

Sabemos que muchos comercios mañana no se abrirán, atendiendo a la justa demanda de los dependientes.

Así era de esperar.

Mañana por la noche en el teatro recién construido en la floreciente sociedad «Mar y Tierra», se pondrá en escena la hermosa obra de Echegaray «El Gran Galeoto» y el divertido sainete «Nit de Novís».

Desde ayer se encuentra entre nosotros el distinguido periodista don Ricardo Salvá.

Sea bien venido el compañero.

La policía puso a disposición del Sr. Juez a dos individuos confesos de ser los autores de varios hurtos de suela y otros objetos de zapatería verificados en sus talleres de la calle de la Gloria.

Llamamos la atención del Sr. Jefe de obras públicas sobre el mal estado de la carretera de Inca, principalmente en los kilómetros 11, 13 y 14, por los cuales el paso de todo vehículo se hace intransitable, por los muchos desperfectos, tanto es así, que son varios ya los que han volcado y que por casualidad ó prevención al vuelco sus conductores no han sido víctimas de alguna desgracia.

Como se trata de una carretera de mayor tránsito de esta Isla, sería conveniente una inspección para su arreglo.

Para Alicante é Ibiza salió a las cinco de ayer tarde, el vapor «Unión», con el correo, carga varia y pasaje para ambos puntos.

Poco después lo verificaron, con rumbo a Poniente los vapores «Ciudad de Reus» y el inglés «Hokspur».

Hemos recibido la visita de nuestro amigo, el conocido litógrafo D. Juan Teus Alomar que ha venido a pasar las fiestas de Navidad entre nosotros. El Sr. Teus desde hace poco tiempo se halla establecido en Barcelona, ofreciendo sus talleres de litografía establecidos en la calle de Metges n.º 16, a todos sus numerosos clientes de esta capital.

Hemos tenido el gusto de asistir a varios ensayos del «Orfeo Mercantil», sección coral de la sociedad de Dependientes de comercio.

Mucho es el interés que han mostrado los orfeonistas y principalmente su maestro director Sr. Serra; pues con los pocos ensayos que llevan, captan con mucha afinación, habiéndose dado por ajustado el bonito coro «La Estrella del anba».

Nos alegramos de veras de la buena marcha que emprende dicha sociedad, al par que felicitamos al Presidente de la sección coral don Pedro Urgellés, é individuos de su dirección y también a los Orfeonistas por el interés y actividad de sus actos.

La vida en los pueblos

LLOSETA

Sr. Delegado de Hacienda:
Llamamos á V. S. la atención sobre el abuso cometido, según nos manifiestan, por el agente ejecutivo de Lloseta.

Este hace pagar los recargos que puede sin poner al dorso del recibo, lo que pagan.

Parece que no existe tarifa, cuya falta esperamos ordenará sea subsanada el Sr. Delegado, á quien compete.

TEATRALIA

TEATRO PRINCIPAL

El éxito que obtuvo ayer noche, la segunda representación de la hermosa partitura del Miro, Verdi Rigoletto, no puede negarse y á fe de imparciales lo consignamos, que fué espontáneo y merecido.

Como en la primera representación los artistas cumplieron muy bien en el desempeño de sus respectivos papeles y consiguieron hacerse aplaudir, apesar de la apatía y frialdad con que cierta parte del público juzgó sus respectivos trabajos.

Disponiendo demás espacio, y haciendo justicia á fuer de imparciales, transcribimos las impresiones que anoche nos causaron algunos artistas, cumpliendo con esto la promesa que hicimos, al dar cuenta del debut de la compañía.

La Srta. D' Arroyo, encargada del difícil papel de Gilda, cumplió altamente su misión y comprendiéndolo así los espectadores «entendidos», tributaron á la distinguida artista repetidos aplausos, que intentaron regalar sin conseguirlo, «algunos» por ventura (y de otra manera no se comprende) los menos entendidos en el arte.

Ayer noche demostró la Srta. Arroyo que tenía dominio en la escena, conocimiento amplio del papel que representaba y aunque novata en el arte lírico, supo vencer la natural emoción, atacando las notas con valentía, principalmente en la preciosa aria del segundo acto de difícil cadencia y matizada de picados y «florete», dando un «mi bemol» agudo, que confirmó patentemente su gran extensión de voz.

Iguamente conquistó frenéticos aplausos en el dúo del tercer acto y en el cuarteto del cuarto, compartiendo con ella la brillante interpretación, la Srta. Alberty, el Sr. Franco y el barítono Sr. Mestres.

El tenor Sr. Franco, más familiarizado ya con el público, recibió de éste unánimes aplausos en la canzoneta de la Dña. Emolida, en la balata del primer acto y en el cuarteto, terminando tan precioso número con el difícil «re» agudo magistralmente atacado por la Srta. D' Arroyo.

El barítono Sr. Mestres huelga por demás decir que estuvo á la altura de que suele encontrarse siempre, cantando con verdadera maestría y contribuyendo á dar realce á las escenas más culminantes de la obra.

La orquesta y coros muy aceptables. El maestro Petri, es digno de todo aplauso por el interés que se toma en la presentación de las obras.

Nosotros los tribuamos sinceramente, y recibamos enhorabuena, por los buenos resultados que va alcanzando.

Esta noche se pondrá en escena la preciosa ópera del Miro Meyerbeer «La Africana».

Con obras como ésta, la empresa reanuzaría un bonito negocio, porque el público gusta de lo bueno y la empresa con muy poco sacrificio puede servirlo hasta con esplendidez, porque se merecedor á ello.

Turronero de Jijona

Se encuentra ya en esta Capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona ANTONIO SEVILLA, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de San Nicolás, número 35.

Trae un número y escogido surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Irlache negro, Paladillas blancas, Garrapinadas, Pinones, Anises, Patatas de Málaga y otros dulces, todos de clase fina y superior.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Lotería Nacional

En la presente extracción que consta de 55.000 billetes, han salido premiados los siguientes:

Primer premio.—3.000.000 de pesetas.— El número 12.515, despachado en Madrid.

Segundo premio.—2.000.000 de pesetas.— El número 26.974, despachado en Barcelona.

Tercer premio.—1.000.000 de pesetas.— El número 10.090, despachado en Barcelona.

Cuarto premio.—750.000 pesetas.— El número 10.115, despachado en Barcelona.

Quinto premio.—500.000 pesetas.— El número 39.597, despachado en Santander.

Sexto premio.—250.000 pesetas.— El número 48.659, despachado en Madrid.

CON 100.000 PESETAS

18.757, despachado en Madrid. 21.269 despachado en Madrid.

CON 80.000 PESETAS

19.304, despachado en Madrid. 9.146 despachado en Barcelona. 15.287, despachado en Madrid. 3.981, despachado en Villaviciosa.

CON 70.000 PESETAS

50.069, despachado en Barcelona. 8.139, despachado en Cartagena. 29.956, despachado en Madrid. 38.370, despachado en Portbou.

CON 60.000 PESETAS

29.958, despachado en Madrid. 30.299, despachado en Santander. 30.872, despachado en Barcelona. 17.804, despachado en Barcelona.

CON 50.000 PESETAS

41.122, despachado en Madrid. 25.856, despachado en Cáceres. 7.529, despachado en Madrid. 35.266, despachado en Madrid.

CON 40.000 PESETAS

2.244, despachado en Madrid. 12.922, despachado en Barcelona. 52.803, despachado en Madrid. 4.150 en Medina del Campo.

CON 30.000 PESETAS

17.445, despachado en Madrid. 1.877, despachado en Madrid. 52.767, despachado en Barcelona. 6.212, despachado en Madrid. 13.952, despachado en Badalona. 19.446, despachado en Valencia. 11.710, despachado en Segovia. 32.338, despachado en Alcazar. 44.760, despachado en Madrid. 46.396, despachado en Sevilla.

CON 20.000 PESETAS

5.509, despachado en Madrid. 45.231, despachado en Madrid. 15.837, despachado en Valencia. 27.743, despachado en Madrid. 45.211, despachado en Salamanca. 47.151, despachado en Barcelona. 52.206, despachado en Oviedo. 25.168, despachado en Pamplona. 49.230, despachado en Madrid. 16.639, despachado en Linares. 4.142, despachado en San Sebastián. 21.009, despachado en Valencia. 7.594, despachado en Barcelona. 40.836, despachado en Valencia. 41.556, despachado en Alicante. 16.068, despachado en Alicante. 39.231, despachado en Madrid.

CON 10.000 PESETAS

A la 1 y 30 minutos ha terminado el sorteo.

El proceso orleanista en Paris

Madrid 23 2 m.

En el Tribunal Supremo de Paris han comparecido algunos de los acusados del complot orleanista.

Algunos testigos han declarado que Dr. Dubucet un ardiente republicano.

Salud.—Salida

Madrid 23 2 m.

Comunican de Roma que Su Santidad disfruta ya de buena salud, lo cual le

permitirá asistir á las fiestas que han de celebrarse.

El general inglés Kitchener ha salido de Alejandría para el Cabo de Buena Esperanza.

La guerra anglo-boer

Madrid 23, 9 m.

Decae en Inglaterra el entusiasmo bélico.

La despedida del general Roberts á la Reina fué afectuosísima.

En Londres se ha completado el número de voluntarios sobrando personal.

Tropas al Africa

Madrid 23, 9 m.

Hoy salen de Solef-hangton cuatro transportes hácia el Africa conduciendo infantería, artillería, e ingenieros.

Confírmase que los ingleses no avanzarán en el Transvaal hasta estar seguros del éxito.

A donde ha ido el gordo

Madrid 23 11'55 m.

El billete que ha obtenido el premio gordo se vendió en la administración de la calle de Hortaleza y se envió á Cuba.

El premio gordo

Madrid 23 1'15 t.

El premio gordo ha correspondido á la casa Jaranco y compañía de Montevideo.

Fué enviado por el banquero de esta corte señor Sainz.

Más libertados

Madrid 23 á las 5'30 t.

Oficial.—En Manila han entrado los vapores «Filipinas» y «Tarlac» conduciendo 80 individuos de tropa y algunos funcionarios civiles.

Sumando 235 los libertados en espera de embarque, se hará una expedición.

El segundo premio

Barcelona 23 10 m.

El segundo premio habia sido repartido en talones de cinco pesetas entre los parroquianos del «Café Paris».

La mayor parte de las participaciones las poseen personas de la clase media y algunos mozos de café.

Un cajista de «Diario de Barcelona» tenía una fracción de cinco reales.

Han correspondido á Barcelona otros muchos premios.

En el Senado

Madrid 23 8'30 n.

En el Senado ha sido aprobado la prórroga para la discusión de los presupuestos de guerra.

Después de las observaciones hechas por los señores Moret, Romero Robledo y Canalejas se han levantado las sesiones.

Lo que ha dicho el señor Romero

Madrid 23 8'45 n.

El señor Romero Robledo ha dicho en el salón de conferencias que nada conseguirá el Gobierno reanudando las sesiones antes del día 7.

Todas las minorías están conformes en pedir que se cuente el número.

Desde Londres

Madrid 23 9'45 n.

Londres.—En el combate de Estomberg el destacamento inglés entero enarboló la bandera blanca.

Han sido también apresados por los boers otros pequeños grupos de ingleses.

Descarrilamiento

Madrid 24 1'30 m.

Entre Cautapietra y Corpío ha descarrilado el sud expreso de Portugal, resultando muerto el maquinista, herido grave un fogonero y leve una niña.

Desde la estación de Medina del Campo ha salido un tren de socorro.

Chascarrillos

Un acreedor, al saber que el bohemio R... ha ganado un premio á la lotería, se presenta á cobrar una cuenta.

El bohemio se niega al pago.
—¿Conque no quiere usted pagar sus deudas?—dice indignado el acreedor.

—De ningún modo. Eso sería sentar un mal precedente.

Un desdichado, que se creía perseguido continuamente por la fatalidad, encontró una moneda en la calle.

—¡Un céntimo!—exclamó recogiéndola.
—¡Siempre tan desgraciado! ¡Si raro la encuentra sería lo menor una peseta!

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy domingo

La ópera en 5 actos

LA AFRICANA

Entrada general 1'00.—Id. paraíso 0'75 id.

—Media entrada 0'50 id.—Media id. Paraíso 0'40 id.

Plaza de Toros de Palma

Gran función para hoy por la compañía que dirige D. Luis Agustini.

Rifa de seis pavos y una hermosa lechona.
Entrada general, 1 real.—Señoras, niños y soldados, 15 céntimos.

A las tres menos cuarto.

PECHO Y GARGANTA

Enfermedades de las vías respiratorias (catarros laringeo, bronquial y pulmonar, resfriados, por viejos y rebeldes que sean, los pertinaces, gripes, tos ferina, pulmonía y sus convalecencias, isis pulmonar y laringea, etc). Su tratamiento por medio de vapores medicinales administrados con el Inhalador Giner Alifio. Aparato sencillo económico y de fácil manejo, recomendado por las notabilidades médicas.



Con este tratamiento

Se consigue una antiseptia rigurosa de las vías respiratorias; se evitan los inconvenientes que tiene la administración de medicamentos por la vía estomacal, pues sabido es que el uso continuado de ellos (jarabes, elixires, pastillas, píldoras, etc.) produce trastornos en el aparato digestivo.

Se combaten con éxito todas las enfermedades de la laringe, tráquea, bronquios y pulmones.

Antiséptico pulmonar Giner Alifio (guayacol, eucalipto y terpinol purísimos) para inhalaciones.

Representante para la venta en esta Baleares: D. Juan Valenzuela, Farmacéutico, Cuartera, 21.

ACADEMIA

TEÓRICO PRÁCTICA

de Contabilidad mercantil, teneduría de libros é idioma francés

para el ingreso en el Banco de España

DON ENRIQUE GARRIDO Y NAVARRETE

Perito Mercantil, Socio de número, correspondiente á la Económica de Amigos del País de Sta. Cruz de Tenerife (Islas Canarias) y Secretario de la Sucesal del Banco de España en Palma de Mallorca.

COMENZARÁ EL CURSO EL DÍA 2 DE ENERO PRÓXIMO

Hasta el 28 de Diciembre todos los días, no festivos, está abierta la matrícula, de 4 á 5 de la tarde.

Calle de Danús, número 4, 3.ª derecha

Honorarios módicos

Imp. R. Soler—Conquistador, 23 y 45

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA N.º 1077 SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, MARTES 26 Diciembre de 1899

A los republicanos

Recordamos a los señores socios del Centro de Unión Republicana, que esta noche a las ocho, se celebrará Junta general ordinaria para la renovación de cargos de la Junta de Gobierno del indicado Centro.

EL ROBO SAGRADO EN ROMA

(De El País).
No tiene nombre lo que hacemos y dejamos hacer en la ciudad eterna. Los españoles, a cuyo nombre va unida siempre la idea de fama de inmoralidad y desbarajuste.

Por la Embajada de España en Roma han pasado hombres tan prestigiosos como Coello, Groizard, marqués de Pidal, Merry del Val y otros, de cuya honradez afirmaron Dios de dudar, aunque de su talento y aptitud nos sobren motivos para ello; mas es lo cierto que la lista de chanchulleros y anomalias que en Roma nos desdoran, por ser tan conocidas como aquí se creían, no tendría fin.

Enumeraremos algunas de las más gordas: Las propiedades y dominios que el Estado español posee en la plaza Navona y en la de España, se hallaban no hace mucho arrendadas a dependientes inferiores de la Embajada española por el ínfimo e inverosímil precio de cien pesetas al mes, y subarrendadas, al parecer por estos dependientes, a negociantes italianos que pagaban por ellas «mil pesetas mensuales» aunque valían algo más.

Estos negociantes tenían instalados allí almacenes y comercios de gran concurso e importancia por sus muchas utilidades.

Eran, pues, tres subarrendamientos clandestinos; uno a los dependientes en bajo precio, otro de éstos a los negociantes, y el último de los negociantes a los almacenistas y vendedores, que eran los que pagaban el precio más alto, el verdadero valor de lo arrendado. ¿Quién cobraba este verdadero precio? «Ecco il problema».

Estos almacenes se hallaban inmediatos a la iglesia española de Santiago, que el Gobierno vendió (no sabemos por cuanto ni quizá lo sepa nadie) a la nación portuguesa, como si fuera inútil o de poca estima.

Hay en Roma siete basílicas en cuyos cabillos ejerce patronato la corona de España con derecho a preveer una prebenda en cada uno de ellos porque el Erario español las paga.

Parecía natural y ese es el objeto del patronato, nada económico por cierto, que esas prebendas las disfrutarán sacerdotes españoles; pero la curia vaticana se ha dado trazas para conseguir de la debilidad vergonzosa tan acreditada por nuestros gobiernos, que esas prebendas las disfrutaran clérigos italianos desconocidos y quizá enemigos de España, con mengua de nuestro nombre entre los representantes de otras naciones que se ríen de nosotros como se ríen también los cañallas que pueblan el Vaticano.

En Bolonia sostiene el Estado español doce plazas para alumnos españoles, que cursan en aquella Universidad. Todas las plazas están abiertas y se cobran; pero a los alumnos nadie los ve en Bolonia. ¿Dónde están? En Madrid, recorriendo salones; son los niños mimados de la aristocracia de la corte y de los diplomáticos que disfrutan esas brevas paseándose y adornando las tertulias de sus protectores.

D. Manuela Labandera y Moragues

HA FALLECIDO

Su desconsolada familia al participar tan sensible pérdida a sus amigos, les suplica se sirvan asistir al rosario que se rezará a las seis y media en la Parroquia de San Miguel y a la conducción del cadáver a su última morada que se verificará a las siete de esta noche, desde la casa mortuoria, calle de San Miguel, número 61.

No se invita particularmente.

En el Tribunal de la Rota romana debe haber dos auditores españoles, uno por Castilla, otro por Aragón y Cataluña. El último, de que tenemos noticia, es monseñar Isbert, un ignorante pretencioso y estrafalario, que no siendo teólogo, ni jurista, ni nada, fué declarado incapaz de ejercer una Tenencia en Barcelona; pero Moret le envió allá con su cuenta y razón. Muerto este personaje igominioso, no sabemos quién le ha sucedido; probablemente ninguno: estarán vacantes las dos auditorías, pero no faltará en España ó en Roma quien las cobre, porque no son malas brevas: otro pozo sin fondo.

Poseemos en Roma el establecimiento de Monserrat, con su iglesia, cuyo rector es todavía español, su hospedería, Hospital y otras dependencias que nos cuestan un ojo de la cara.

Esta casa disfruta rentas cuantiosísimas, que subsisten; pero que no se acerque a ella un español necesitado, lo echarán de mala manera enviándole al consul. Allí no se recibe más que a nuestros obispos, arzobispos, cardenales y personajes eclesiásticos ó seculares, que se hospedan regimiento con todo su séquito y viven como príncipes mientras se hallan en Roma para sus asuntos particulares.

¿Quién se come el sobrante, que es muy considerable, de estas ventosas? ¿A dónde va a parar lo que se economiza despidiendo injustamente a los españoles pobres que tienen derecho a ser atendidos? Averigüelo Vargas.

Tenemos aquí una Agencia de Preces a Roma y una oficina, en dicha ciudad, correspondiente a esa Agencia. En ambas está el personal completo; pero aunque siguen vigentes las leyes que obligan a los obispos bajo severas penas, a cursar las preces por esa Agencia, ninguno se vale de ella sino de sus relaciones particulares; el Estado, tan débil y cobarde con esos rateros que usan mitra, no los castiga y a pagamos dos oficinas inútiles llenas de gaudules favoritos de los ministros; pagamos perdemos el diez por ciento del valor de cada una de las dispensas que se tramitan, valor que importa algunos miles de duros, próximamente unos 30.000 anuales, según datos de una obra técnica muy conocida.

¡Damos punto aquí por hoy en esta vergonzosa enumeración que ya proseguiremos y

de la cual se deduce un estado insostenible y ruinoso de inmoralidad, así por parte de la Iglesia y del Vaticano como por la de nuestros honradísimos políticos de la restauración.

El duque de Tetuán, cuando fué ministro de Estado, se quejó muchas veces de estas inmoralidades, más al preguntarle por qué no las reprimía, contestaba que le tenía atadas las manos el miedo de los altos poderes a la Iglesia, interesada en estas infamias, el conturbante ruinoso entre la restauración y el Vaticano, de donde proceden todas las desgracias nacionales y el descrédito que merecemos a todo el mundo civilizado.

Lo que de esto se deduce no necesitamos expresarlo, está lo mismo que su remedio en la conciencia de todos. Y la gente de Iglesia acusa al liberalismo de inmoralidad.

D. Luis Martí en Cataluña

Por la prensa de Barcelona nos enteramos de las atenciones que recibe de los catalanes nuestro querido amigo y correligionario, don Luis Martí.

El Sr. Russiñol, acompañado de la mayoría de los que forman la Junta Directiva del «Fomento del Trabajo Nacional» obsequió al Sindicato de nuestro Ayuntamiento con una gira a la hermosa villa de Sitjes. Allí visitaron el Can Ferrat, la Casa Consistorial y el monumento del Greco. Los turistas fueron acompañados siempre por el Alcalde de Sitjes, Sr. Ribas, Secretario Sr. Juliá y el Director del «Eco de Sitjes» y otras distinguidas personas.

Durante la comida reinó la mayor expansión y fraternidad y se hicieron votos por la prosperidad de Cataluña y Mallorca y para que juntas vayan al reconocimiento de su personalidad.

La vida en los pueblos

SANTANY

Nos escriben desde Santany, para que hagamos una aclaración, la que hacemos muy gustosos, con el fin de satisfacer las justas exigencias de los suplicantes, nuestros correligionarios de aquella villa.

Es el caso, que ciertos individuos pertenecientes al ya difunto partido ribotista, les tiene en cuenta, para ciertos fines, hacer constar que don Bernardo Escalás y Vidal, del predio de San Amer pertenece a nuestro partido, cuando en realidad dicho señor Escalás, no solo no ha figurado en la lista de socios de la Esperanza Republicana de Santany, sino que tampoco hizo ningún trabajo de propaganda republicana; al tener lugar el «meeting» celebrado hace unos cuantos meses en las Salinas.

El que en realidad asistió y usó de la palabra en aquel «meeting», fué don Miguel Escalás y Servera y no don Bernardo Escalás y Vidal.

En vista de la terminante manifestación, los ribotistas de Santany no tendrán que devanarse los sesos, con la resolución del premeditado problema, puesto que... la incógnita está despejada.

NOTICIAS

Ayer noche y con una numerosa y elegante concurrencia, se inauguró el bonito teatro que la sociedad Mar y Tierra ha construido en sus vastos salones.

La obra que se puso en escena y que tuvo muy buena interpretación por parte de la compañía que dirige el Sr. Ferran, fué el drama en tres actos y un prólogo titulado «El Gran Galeoto» de D. José Echegaray y la pieza en un acto «Un viaje de boda».

La redacción de LA UNION REPUBLICANA felicita a sus abonados y lectores, deseándoles toda suerte de dichas y felicidades en las presentes fiestas.

Varios vecinos de la ludiotería nos suplican que llamemos la atención de la autoridad a que corresponda acerca del estado intransitable en que se encuentra el camino denominado «Camí vey» de Binjola, que desde esta ciudad conduce a dicho caserío.

Quedan complacidos los señores denunciadores.

Esta mañana ha ocurrido una sensible desgracia en la calle de San Miguel.

Por falta de tiempo no podemos dar más detalles.

En el sorteo de 25 lotes efectuado anteayer en la sociedad «Fomento de la Pintura» fueron premiados los siguientes números:

El de 1000 pesetas correspondió al número 69, propiedad de don Gabriel Maura.

Los de 200 pesetas correspondieron a los números 70 y 189, pertenecientes respectivamente a don Jaime Mir y a don Ignacio Vidal.

Los de 100 pesetas correspondieron a los números 511, de don Guillermo Cifre; 408, de D. Pedro Cladera; 47, de don Pablo Vadell Banco y 39, a don Francisco Rosselló.

Los de 50 pesetas correspondieron a los números 79, de don Manuel Bonet; 314, de don José Amengual Mulet; 584, de don Francisco Sobias Ferragut; 342, del Ayuntamiento y 257, del Círculo Mallorquín.

Los de 25 pesetas correspondieron a los números: 467, de don Vicente Ferrer de Son Jordi; 11, de don Eugenio Pomar; 217, de la Diputación provincial; 284, de La Almudaina; 550, de don Jaime Píeras; 252, del Círculo Mallorquín; 209, de la Diputación provincial; 399, de don Juan Capllonch; 46, de don Francisco Muntaner; 213, de la Diputación provincial y 126, de don Juan Guasp Reines.

En el sorteo de acuarelas la de 50 pesetas correspondió al número 587, propiedad de doña Amada Garau y la de 25, al número 380, de don Pedro Ferrer.

Esta noche se celebrará en la «Asistencia Palmesana» una academia de baile extraordinaria, en la que la orquesta que dirige el señor Gelabert tocará los siguientes baillables: primero Vals «Italia», 2.º Schotis «Marion», tercero Polca «Friguetele», 4.º Mazurca «Armoniosa», 5.º Vals «Lluvia de diamantes», 6.º Rigodón «Luis XV», 7.º Mazurca «Gloriosa», octava Americana «Carlota» y 9.º Vals «Madrid, París y Viena».

Según telegrama recibido en la Capitanía general de Barcelona el vapor correo «Lion XIII» conduce á la Península 76 jefes y oficiales y 1.301 individuos de tropa por cuenta de los Estados Unidos, y 13 jefes y oficiales, 207 individuos de tropa, 15 señoras y 14 niños por cuenta del Gobierno español.

En la iglesia de San Miguel ocurrió anteanoche un amago de incendio á consecuencia de haber prendido fuego una pequeña parte del belen montado en dicho templo.

Aún que el hecho fué por fortuna de escasa importancia, no por esto dejó de producir la consiguiente alarma entre los numerosos fieles que estaban reunidos en aquel templo.

Algún tanto variable fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad permaneciendo el cielo encapotado durante la mayor parte del día.

Esto y la circunstancia de ser el día de Navidad hizo que los paseos se vieran desanimados hasta al anochecer en que la afluencia de gente por las calles fué algo mayor.

Hace unos dos meses que se encontró por las calles del pueblo de Santa María un reloj de plata.

La persona que lo hubiere perdido puede presentarse en el café de José Rosselló, carretera de Ica, 56, y dando las señas le será entregado.

COMUNICADO

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA. Muy Sr. nuestro: suplicamos la inserción del siguiente escrito, por lo que le damos las más anticipadas gracias sus S. S. q. b. s. m.

VARIOS VECINOS DE DEYA.

«La Ultima Hora» del miércoles próximo pasado, insertó un suelto de gaceta local que fué reproducido el viernes, es decir, dos días después en LA UNION, cuyo suelto decía literalmente:

«Por lo que el hecho caso de ser exacto puede interesar á nuestros lectores, á ruego de un amigo, publicamos las siguientes líneas:

Habiéndose publicado la vacante de médico titular de la villa de Deyá, conviene tengan en cuenta los médicos que piensan solicitarla, por los perjuicios que pudieran irrogárseles con las promesas que les hagan, que se halla en dicha villa un médico que cuenta 17 años de práctica con 8 de titular de dicha villa y cuenta con la confianza y aprecio de la mayoría del vecindario, que no piensa mudar de residencia por contar con el igualitario particular; pues la referida vacante no otorga más que á manejos encaminados á humillar en despresigio de la clase al que viene desempeñando el cargo.»

No queremos afirmar, que el suelto transcrito haya sido dado á la publicidad á instancia... de parte de algunos pocos que tienen marcado interés en que el Sr. Moyá, contra viento y marea se quede de médico titular del pueblo de Deyá, mas ya que el hecho ha pasado á ser del dominio público, creemos de de toda necesidad que este único juez competente sepa lo que hay de verdad sobre el particular, para que con conocimiento de causa pueda juzgar el asunto cual se merece.

Conviene, ante todo, hacer constar, que el pueblo es á muy descontento del Sr. Moyá, y la prueba es á patenizada, cuando no es un ser-

creto que el pueblo de Deyá en general anhela vivamente que desempeñe dicho cargo cualquiera otro médico, menos el Sr. Moyá.

Habiendo terminado la contrata que éste tenía con el Ayuntamiento, esta Corporación y Junta municipal de aquel pueblo, acordó anunciar dicha vacante, para que otros médicos pudiesen optar á ella.

No queremos engolfarnos en una discusión sobre las dotes buenas ó malas que pueda poseer el Sr. Moyá, puesto que ni muy remotamente hemos pensado convertirnos en tribunal de examen; pero sí haremos constar que todo el pueblo sabe que dicho Sr. Galeno tenía muy abandonado su cargo, pues no solo se ausentaba algunos días á la semaca del pueblo, para ir á Palma, sino que á veces se ausentó por un largo plazo de 6 á 8 días y lo que es peor aun, durante su ausencia, dejaba para que le supliese á un intruso que se á bueno para rapar barbas; pero no para dedicarse á la facultad de medicina.

Al Sr. Moyá, á fuer de justos é imparciales, no le consideramos capaz de perjudicar á nadie con intención deliberada; pero el pueblo se quejaba amargamente de su proceder puesto que jamás recetaba á ningún paciente, sino que decía á la familia de éste: «vendréis á mi casa, y os confeccionaré la medicina» por lo cual queda demostrado que dicho señor ejercía dos cargos: Médico y boticario, cuya incompatibilidad, es á nuestro entender bien notoria.

¿Cómo se había acreditado el tratamiento usado por el Sr. Moyá en cualquiera de sus enfermos, mañana que la familia del paciente hubiera reclamado el auxilio de otro facultativo?

Además, se han dado casos, y estos son de los que mas han agravado el descontento, de haber el Sr. Moyá, visitado enfermos á quienes obligó á permanecer en absoluta dieta, sin luego volver á presentarse á visitar al paciente, á no ser merced á un nuevo recordatorio.

El pueblo de Deyá es muy reducido, y no obstante de ello, diferentes veces se dió aviso al Sr. Moyá para que visitase algún enfermo, no haciéndolo hasta al día siguiente, cuya poca atención tenía indignado al pueblo, y con marcada razón, puesto que era público que dicha demora no la había motivado el haberse estado de salud el médico. El Establecimiento público, y notorio que el Sr. Moyá, ha cometido actos de desatención, por no decir de respeto con el Ayuntamiento y la Junta municipal, pues estas entidades mandaron pliegos de condiciones para efectuar contrata con él para el pueblo, sin que á la hora presente se haya dignado este Sr. dar respuesta alguna ni mala. Para que se vean los grados de humanidad que calza el Sr. Moyá, bastará decir que, desde que se le nombró médico titular interino para el interregno que media entre la sesión y nombramiento efectivo, en lugar de corregir sus denuncias, se ha pasado días y noches en Palma, fuera del pueblo, dejando á los enfermos pendientes de la ciencia del intruso.

Estas verdades, deberían tenerlas muy presentes, los que se han dejado coaccionar para volver á nombrar al Sr. Moyá, quien pesa sobre aquel pueblo como losa de plomo.

El Ayuntamiento celebrará sesión extraordinaria el 6 ó 7 del próximo venidero enero, al objeto de elegir su nuevo médico titular, mas nos consta que una persona conocidísima ha hecho ducas coacciones á diferentes concejales y miembros de la Junta municipal, para reelegir al que venia desempeñando dicha plaza, á disgusto de todos.

Para que se vea que es cierto lo de las coacciones, debemos hacer constar que algunos de los que forman dichas corporaciones, y que votarán en pró de la reelección, son firmantes de la proposición á favor de un nuevo médico. Estamos ciertos que de ser nombrado el Sr. Moyá, el pueblo no quiere servirse de él.

Por último creemos que el dignísimo Gobernador Sr. Alvarez Sereix debiera hacer lo posible para enterarse sobre lo que hay referente al asunto que nos ocupa.

VARIOS VECINOS DE DEYA.

Chascarrillos

Anuncio. En una tienda de ultramarinos se lee el siguiente:

«A quien me pruebe que mis chocolates son nocivos á la salud, le regalo seis libras de dicho producto.»

Preguntas y respuestas:

—¿Qué hace todo el mundo al mismo tiempo? —Envejecer. —¿Qué hace iguales á todas las mujeres, lo mismo á las feas que á las guapas? —La oscuridad. —¿Qué es lo que se ve una vez en un minuto, dos en un momento y ninguna en un siglo? —La letra M.

Entre madre é hijo:

—Oye, Juanito, voy á darte una noticia que va á alegrarte mucho. —Dí, mamá. —Pues bien; dentro de pocos días vas á tener un hermanito. —¿Ah, sí? ¿Y lo sabe papá?

TEATRO PRINCIPAL

Por la tarde á las 3 y media La preciosa ópera de espectáculo en 5 actos, FAUST Entrada al Paraíso, 2 reales.

Por la noche á las ocho

La ópera en 1 acto CAVALLERIA RUSTICANA La ópera en dos actos I PAGLIACCI Entrada general 1 id.—I. paraíso 0 75 id.—Media entrada 0 50 id.—Media id. Paraíso 0 40 id.

TELEGRAMAS

Agencia Mencheta. Concurso Barcelona 25 11 40 m.

Teniendo noticia de que se abrirá un concurso para cubrir la plaza de arquitecto del Ayuntamiento de Palma, algunos barceloneses, que llevan varios años de carrera, se proponen tomar parte en él.

Contingente.—Viaje. Madrid 24 11 10 n.

Asegúranse que el nuevo contingente de infantería montada que saldrá de Australia para el Africa del Sur, lo formarán 1.101 hombres entre oficiales y soldados de diferentes colonias.

También ha embarcado para el Sur de Africa el hermano del duque de York al frente de un regimiento.

Noticias varias. Madrid 24 11 10 n.

Ha salido para Murcia el Ministro de Fomento.

Asegúrase que el hijo del Sr. Pidal se presentará para cubrir la vacante de diputado á Cortes producida por la muerte del Sr. Martínez.

Entre las estaciones de Castelpiedra y del Carpine de la línea de Portugal ha descarrilado el sud-expreso que iba á Lisboa, resultando un muerto y varios heridos.

Preparativos.—Ofrecimientos. Madrid 24 11 20 n.

Nos comunican de Lóndres que han salido de Louthampton los trasportes ingleses «Sumatra», «Gascon», «Aboca» y «City of Newcastle», para conducir al

Africa del Sur á cuatro regimientos y una batería de campaña servida por 550 hombres.

Una compañía de navegación se ha ofrecido trasportar gratis al Africa del Sur á 500 voluntarios.

La prensa inglesa

Madrid 24 11 50 n.

Un importante periódico inglés opina que la revolución de la Colonia del Cabo contra los ingleses es una de las consecuencias de los errores cometidos por el Gobierno inglés.

Otro periódico dice que el general Buller no tenía suficientes fuerzas para intentar un movimiento envolvente en la batalla de Tugela.

Sin noticias.—En la capilla de Palacio Madrid 25 10 15 m.

Hay carencia absoluta de noticias. No se publican periódicos.

En la capilla pública de Palacio se celebró la misa del gallo con la brillantez de costumbre, asistiendo la familia real y elegantes damas.

La noche buena.—Un muerto

Madrid 25 10 30 m.

La noche buena ha sido animadísima. Hasta al amanecer grupos numerosos cantaban y bailaban por las calles.

En el Puente de Toledo ha ocurrido una riña, resultando un muerto.

El agresor fué detenido y confesó su crimen.

Una noticia. Madrid 25 10 30 n.

Es muy probable que el Consejo del miércoles se celebre por la tarde.

Entre los muchos asuntos que hay para resolver, figuran varios expedientes, un interesante real decreto del Sr. Dato relativo á comunicaciones, y desiciones parlamentarias con relación al presupuesto.

Desde Manila. Madrid 25 10 30 n.

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama de Manila anunciando la presentación del teniente de navío señor Pérez Guzmán y de los oficiales de infantería de marina Sr. Alvarez y D. Eladio González.

PECHO Y GARGANTA

Enfermedades de las vías respiratorias (catarrros laríngeo, bronquial y pulmonar, resfriados, por viejos y rebeldes que sean; tos pertinaz, grippe, tos ferina, pulmonía y su convalecencia; tisis pulmonar y laríngea, etc.) Su tratamiento por medio de vapores medicinales administrados con el Inhalador Giner Aliño. Aparato sencillo económico y de fácil manejo, recomendado por las notabilidades médicas.



Con este tratamiento

Se consigue una antisepsia rigurosa de las vías respiratorias;

Se evitan los inconvenientes que tiene la administración de medicamentos por la via estomacal, pues sabido es que el uso continuado de ellos (jarabes, elixires, pastillas, pildoras, etc.) produce trastornos en el aparato digestivo;

Se combaten con éxito todas las enfermedades de la laringe, tráquea, bronquios y pulmones.

Antiséptico pulmonar Giner Aliño (guayacol eucaliptol y terpinol purísimos) para inhalaciones.

Representante para la venta en las Baleares: D. Juan Valenzuela, Farmacéutico, Cuartera, 2.

Imp. P. Soler—Conquistador, 43 y 45